

El Luchador

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
C. Zvellá, 17-1.º (de 10 a 12 y media)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(FRANQUEO INCLUIDO)

Un ejemplar semanal . 1'50 pts. trimestre
Paquete de 100 ejempla. 2'10 id. semanales

Palma de Mallorca.

Sábado 19 de Noviembre de 1932.

N.º 21.

JUVENTUD

los muchos y grande. problemas que se presentan hoy en el campo religioso-social, a ninguno concedemos tanta importancia como al problema de la juventud. De ninguna manera pretendemos sacar a la juventud de acción, pero tampoco debe dejársela donde está, perdiendo una de las fuerzas poderosas con que necesariamente hay que contar.

Por cosa indiscutible, que en lo pasado, en lo recientemente pasado, se vivió una crisis de hombres. La política, lo social y hasta los intereses religiosos tocante al elemento laico, no tenían hombres. Se sostenían sobre bases frías, por una u otra razón, que no es del caso examinar ahora.

Un examen imparcial de lo nuevo, de lo que hoy tenemos; una mirada que penetra de la superficie al fondo del panorama político-social, nos convence de que los hombres no han aparecido, o no existen. El Gobernante actual, que puestos los ojos en el engrandecimiento de la patria vaya a buscar elementos de esa grandeza, donde estén y llámense como se llamen.

La juventud, no de partido ni de grupo, sino la autoridad que presida, regule y dirija, absolutamente a todos a moverse siempre siguiendo los cauces de la vida, no al dictado de sentimientos personales; no de conveniencias, o ideas de partidos por influyentes y poderosos; sino los hombres que puestos el interés y la atención solo en los problemas del engrandecimiento nacional, esos hombres no creemos que falte hasta el presente, sin que la afirmación la pueda tomar nadie.

Porque esa afirmación está en la boca de todo el mundo, el caso examinar las causas de esa crisis que padecemos, porque viejos hechos hace ya mucho tiempo; la labor del día es dar con la cantera que nos dé hombres nuevos y fuertes. Esa juventud es la juventud que debe actuar la juventud?

¿Cómo debe actuar la juventud? ¿En qué condiciones conviene que los que mejor entenden a la juventud, son los jóvenes? El principio indiscutible nos traza la norma que hay que seguir.

Los mayores, los Jefes, deben dar a la juventud el apoyo de su experiencia; el apoyo de su alta dirección; lo demás, la organización, el reclutamiento de cuadros poderosos, lo deben hacer ellos.

Las juventudes católicas, deben formar y pronto agrupaciones entre todas las juventudes: Juventud escolar, Juventud industrial, Juventud obrera y campesina.

Las juventudes deben ser células llenas de vida propia; pero no células aisladas, órganos perfectamente dispuestos que todos se reúnan para formar un organismo robusto, poderoso, de acción, de gran acción, la federación católica de juventudes.

Las juventudes no deben desconocerse, no deben tener distinto programa que las de otras; debe haber entre ellas unión estrechísima de un mismo ideal, la unión de unos mismos principios y de un mismo espíritu de combatir.

Las juventudes deben tener su local y en ese local sus organismos indispensables como círculos de estudios bien dirigidos y frecuentados con disciplina; academias de oradores; estudios de apologética; estudios políticos; estudios de propaganda, y todo lo que se necesita para actuar enérgica y acertadamente en política, que en lo social y religioso.

La juventud debe llenar un vacío inmenso, el que han abierto la desidia y la indiferencia de muchos de los hombres públicos; debe abrir caminos nuevos en el campo de las masas católicas, que han estado mucho tiempo demasiado alejadas del tronco de la actividad católica-nacional.

La juventud no debe esperar que la llamen los hombres para esa acción; debe realizar lo que es obra suya; debe organizarse pronto y bien y en toda la Isla de Mallorca, no dejando ciudades, ni pueblos, que no lleve su influjo y acción.

Las elecciones, señores, las elecciones!!

Las manifestaciones del señor Azaña, dejando entrever unas próximas elecciones, han quitado el hipo a una barbaridad de gente.

En Mallorca, se van a celebrar dentro de unos días. La izquierda, absoluta del poder, está que tiembla. El santo y el pueblo se tambalean de espaldas y no sería extraño que a las primeras de cambio perdiera la partida.

¿Qué vengan, que vengan y pronto las elecciones. Hace mucha falta que conozca la voluntad nacional, que según cuentan está harta de mentirosos. El pueblo sabe ya a que atenerse y ve cosas muy peregrinas. Católicos a prepararse, porque los de ahora se han descubierto demasiado, y no sería extraño que....



Acuerdo indiscutible el de nuestro Excmo. Arzobispo Obispo. La semana, la gran semana apologética por él ideada, organizada y dirigida, ha sido una visión de la realidad; de lo que exigen nuestros tiempos. Nada tan necesario para el pueblo católico como el conocimiento de nuestra religión, el estudio de nuestro dogma y la reafirmación de la verdad indiscutible de nuestro credo.

La semana se ha visto concurridísima; los diferentes temas han sido magistralmente desarrollados; los actos de culto han revestido gran devoción y algunos, los principales, los caracteres de las grandes solemnidades. Todo, absolutamente todo, ha estado a tono, y ha concurrido a proporcionar a nuestro Prelado el éxito que debía acompañar a su gran celo por la instrucción de su pueblo.

Las 18 lecciones del Programa, distribuidas en tres grupos que guardan entre sí homogeneidad perfecta, además de ser una concepción acertadísima, son como la médula de la formación a que debe aspirar el católico de nuestros días.

Las 6 primeras de la tarde, son un conjunto admirable; son el corazón de la Apologética.

De las 6 siguientes, las cuatro primeras son el complemento de las anteriores; son la difusión de la obra apoyada en aquellas, como en su base. Las dos restantes constituyen una aplicación en la práctica de la doctrina expuesta.

Las de las 12 del día, son algo así como el catecismo del católico; una preparación para influir en la sociedad

en que vive, a tenor de lo que pide su credo y la religión santa donde milita.

Por demás está decir, que todas las lecciones tuvieron en los ilustres oradores, intérpretes fidelísimos de los temas.

El discurso inaugural de nuestro Excmo. y Rdm. Sr. Arzobispo, fué verdaderamente magistral.

Su cultura amplísima, su amor y conocimiento de nuestro Beato, su celo por el progreso de la Iglesia y bien de las almas, plasmaron en párrafos sencillos, pero elocuentes de verdad y llenos, cuajados de ideas profundas.

Sus tres puntos: Amor a lo sobrenatural; Veneración a los Santos y Restauración de todas las cosas en Cristo; alma tres de la semana apologética, tuvieron en la docta palabra de nuestro señor Arzobispo, panegirista adecuado a su profundidad y grandeza.

Nuestro insigne Beato, RAMON LULL, los fieles todos de la Diócesis de Mallorca y nuestra madre la Iglesia sabrán premiar a nuestro venerable Prelado sus esfuerzos y celo extraordinarios, por la gloriosa Semana Apologética, que acaba de terminar.

Dios bendiga y premie a nuestro Pastor y nos lo conserve muchos años para esplendor y progreso de nuestra santa religión.

Colmo:

El de la distracción de un mozo de café: Confundir los calcetines con las medias... *tostadas*.

Elecciones

Según la doctrina democrática—base de los Estados modernos—los ciudadanos por medio del sufragio universal eligen los gobernantes contribuyendo así directamente a formar los elementos capaces de legislar y de aplicar la ley.

Por inconvenientes que tengan el sufragio universal, igualitario y directo—entre los cuales no es el menor el hecho de equiparar el voto de un titulado académico al de un analfabeto—lo cierto es que constituye la base del Estado Español y de la mayoría de pueblos civilizados.

Y como vivimos en la realidad, no en un plano filosófico, es forzoso que los ciudadanos conscientes—atentos a la defensa de lo esencial—piensen en aprovechar cuidadosamente los medios legales; del descuido, de la negligencia de los católicos se han derivado muchos de los males que nos aquejan.

Hay que intervenir, desde un punto de vista católico, en el gobierno del país para impedir que desde el campo de la política se ataque a la Religión; y para eso, las lamentaciones son totalmente inútiles, únicamente el esfuerzo disciplinado de todos los ciudadanos que piensen en católico podrá llevar al triunfo deseado.

Las circunstancias que atraviesa España, aunque no dejen vislumbrar próximamente una consulta al cuerpo electoral, cambiarán más o menos pronto y para entonces se necesitará todo el esfuerzo que no debe consistir únicamente en un movimiento súbito y momentáneo, sino que debe basarse sobre una teoría de organización y de propaganda.

En una entrevista celebrada entre un redactor de "Le Temps" y el señor Azaña, éste dejó entrever la posibilidad de unas elecciones generales para dentro de seis o siete meses. Prescindiendo de esta posibilidad existe la certeza legal de las elecciones que para renovación parcial de los Ayuntamientos deberán celebrarse el próximo Abril.

Es ocioso insistir acerca de la importancia de ambas consultas a las urnas; de su resultado dependen muchas cosas que nos son demasiado caras para que nos sean indiferentes.

Para el éxito, como elemento indispensable, debe existir un espíritu de "UNION" que resista a todos los partidismos y a todas las diferencias ideológicas por muy respetables que sean los distintos criterios.

Las elecciones catalanas no son un augurio feliz que este espíritu de unión que debe sobreponerse a todo, aunque creemos que entre los católicos españoles llegarán a vencerse todas las dificultades; la experiencia alecciona y la realidad nos convencerá de que si los enemigos de la Iglesia olvidan todas sus rencillas para atacarla, sus hijos—los católicos—deben formar un estrechísimo haz para defenderla del sectarismo.

EL LUCHADOR que ve las cosas desde un plano superior a las luchas políticas puede hablar con claridad aconsejando esta concordia tan necesaria para la salvación de la Patria como el aire para la vida del hombre.

Para llegar a esta concordia precisa dejar a un lado todo lo accesorio, aún las cuestiones aparentemente primordiales en el orden político, para subordinarlas al ideal común, a fin de que no se malogre el esfuerzo magnífico que todos los católicos españoles, unidos en lo esencial, podrían hacer en bien de la Iglesia Española.

El señor Azaña habló al redactor de "Le Temps" del posible avance de las derechas españolas, un tanto "incoherentes"; esta incoherencia que no tiene razón de existir, si se piensa seriamente, hay que transformarla en un bloque pétreo, con un programa mínimo y una disciplina entusiasta, capaz de influir poderosamente en los destinos de la Política Española.

Piénsese en la enorme responsabilidad que nos cabe, y ante ella olvidense todas las querellas y las cuestiones secundarias; que si nuestros enemigos se federan y se unen para conservar su hegemonía, nosotros debemos ser todos unos, con un solo corazón y una sola alma, para propugnar por el Reinado de Jesucristo en la colectividad española.

MAESE PEDRO.

APOLOGETICA

¡Foi Sen Francesc...!

Asseguts damunt dues roques, a sa vozera de la carretera vella de Lluçmajor, conversant de política, hi esteim un companyero meu, més antierclerical que clerical, i jo.

El companyero de cop i bolei desvia la conversa, dient:

—Miam, sen Francesc, vós que sou tan beato, ¿voldríeu explicar-me qué és aixó de que l'Església Catòlica és infalible, perquè, creis-me, és una cosa que jo mai he pogut sabre...

—Qué era? ¡Ja ho val! Però ¿i mai ho has sentit explicar?

—Mai.

—Sabs si, en lloc d'anar tant a ca'N Rasca, que no hi tens cap feina, anassis un poc més a l'Església...

—¡Foi, sen Francesc! A mi aixó d'esglésies no m'ha entrat per s'ull dret mal...

—¡Ja ho veig ja que no t'hi ha entrat!... Mes, deixem ara anar de raons, i anem a lo que me damanes.

—S'infalibilitat de l'Església Catòlica consisteix en que quant Ella parla, ja sia per medi del Papa tot sol, ja per medi del Papa reunit amb els Bisbes en Concili, i defineix algún article de fe, o de cosa que pertany a ses bones costums, les seues decisions, en tal cas, son tan segures i tan certes, com si fos el mateix Déu que parlás per la seva

boca, estant, per lo tant, els catòlics obligats a creurer-les i seguir-les, sense perill d'ésser enganats.

—¿I aixó de que prové?

—¿De qué prové? De s'assistència especial del Esperit Sant damunt la mateixa Església.

—Peró... ¿i quines proves se tenen per demostrar-ho?

—¿Quines? Ara en vorás algunes.

**

—L'ESGLÉSIA ES INFALIBLE:

1.º Jesucrist digué al col·legi dels apòstols, reunit baix de s'autoritat de St. Pere: "Així com el meu Pare m'ha enviat a mi, així Jo vos envii a vós." Però Jesucrist va ésser enviat gosant de s'infalibilitat; per tant el col·legi dels Apòstols també fou enviat gosant de s'infalibilitat.

2.º Jesucrist diu també als Apòstols: "Jo vos enviaré l'Esperit Sant. Ell vos ensenyará tota veritat." Es així que l'Esperit Sant no pot ensenyar a l'Església tota veritat, sense preservarla de tot error. Per tant l'Església és infalible.

Jesucrist diu també: "Ses portes del infern no prevaleixerán contra l'Església." Però si Ella no fos infalible, l'infern podria prevaleixer contra Ella, lo qual seria contrari a sa promesa de Jesucrist.

—¡Jesús, sen Francesc, i que en sa

SOCIALISMO

El Diputado Jaume, desde las columnas de «El Obrero» les está pintando a sus lectores un Socialismo, todo orden, disciplina y todo de color de paraíso terrenal.

Para darle la razón, se están tirando los trastos a la cabeza y Bisbal, García y Crespi. Los Ases.

Para rematar dignamente la fiesta, Toribio el de la le saca el pomo de sus esencias literarias y me pone a los del tan de mal olor, que hay que taparse las narices para poder croniquilla.

¡Todo ello por ganas de descomponerle el drama al gran del Congreso.

Y eso Sr. Jaume, que está el socialismo en la cumbre y se mates los que se pelcan. ¿Qué será después, cuando se haya do el banquete?

béu de coses! ¡Sabéu que ho sou de sabut!

—¿Sabut?... Que vaig allà ont deu haver d'anar un bon cristià, que és a sentir s'explicació de l'Evangeli, i al Catecisme...

—¿Colca vegada, emperó, així mateix se deu equivocar l'Església?

—¿Colca vegada? Mai. Dos mil anys fa que existeix aquesta mateixa Església, i ni un sol pic s'ha equivocada.

—Peró ¿i ses altres esglésies, com p. e. sa protestant, sa judaica, etc. tampoc se deuen equivocar?

—¿Aquestes altres? Vaja si se equivoquen. A cada passa. Sobre tot, demà podem anar altra volta a passetjar plegats i hem perlaréu d'aixó.

—¡Bueno!...

FRANCESC DE SA COVA

El reinado de la paradoja

Aun a trueque de que nos llamen pesimistas, o algo peor, no podemos dejar de comentar lo que está sucediendo.

La anarquía, el puro bolcheviquismo se está extendiendo por España; está adueñándose de provincias enteras, llevando la consternación a las gentes honradas, que no saben ya que hacer, ni a quien acudir. Cada día el periódico nos trae noticias de nuevos atropellos y de nuevos escándalos. Las huelgas han pasado a ser juego de chiquillos.

Badajoz, según los relatos de la prensa, es algo así como un volcán en erupción. En Oliva de Mérida, Castillo de Llerena y Villagonzalo de esta provincia, ha sido agredida la Guardia Civil.

De Villanueva de la Serena, cursan al señor Ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

"Comunicamos vuestra excelencia que desde ayer se han apoderado las turbas de esta población, imponiendo el terror y obligando, durante toda la noche última, a los propietarios a firmar, ante violentísimas amenazas, concesiones y participación en la renta de la última cosecha, impidiendo hoy toda clase de trabajos y entradas y salidas en la población. Demandamos amparo urgentísimo, aterrorizados ante la situación caótica si siguen las amenazas de hacer cumplir a los propietarios hoy mismo los compromisos firmados durante la última noche, a los que no damos validez, si como esperamos somos amparados urgentemente. Ampliamos detalles carta.—Pino González Márquez, Guisado, Nogales."

En Oliva de Plasencia, tienen encerrados a los guardas y ganaderos de las fincas. Los ganados están abandonados hace más de tres días y los aprovechamientos de bellotas están casi anulados por la gran cantidad de sus-tracciones.

El Gobernador de Córdoba ta que ha recibido nada telegramas de Asociación de otros tantos pueblos, inadmisibles las bases de campo, dictadas por el J.

En la provincia de Sarago grupo de cincuenta hombres dehesa de "Perofuente".

Esas son copiadas al p algunas de las noticias prensa, con autorización estado de cosas se nos reflexiones.

Parece cosa del todo todo lo relatado resquebridad; porque las gentes que un Gobierno carezca ra atajar los pasos de los.

turbadores Por otro lado, tigando, y a veces con veza; hechos que comparan anotados, son simples engan hasta pensar mal. padece sin duda alguna; da hay que salvarla a todo que sino, se nos echa en.

Además, sufren menga ble los prestigios de los lo vamos a decir, como no escatiman el aplauso toridades, cuando encuent nos de alabanza; pero casi toman a broma cuapoco alturas les dicen que ción, tranquilidad completa.

Creemos sinceramente, turbadores de oficio, no cho, ni a quitarnos la paz se ha ra, ni a quebrantar como proficiendo la confianza en los un gen. Por todas partes se "Eso debe terminar". Los ganarían mucho ante la mano dura reprimiran para nes. Nuestro aplauso no tar.

El secreto de

En el Congreso del uno de los delegados sante estadística: lo que Estado, Provincia y Mun putados de las principa parlamentarias. He aquí

Minoría radical, 90 mil pesetas.

"Acción Republicana", 268.487 pesetas.

Radicales socialistas, 340.180 pesetas.

"Esquerra Catalana", 476.000 pesetas.

Socialistas, 115 diputa pesetas.

Después de conocer ponemos no quedará Gobierno abandone el mayoría parlamentaria.

No dejen de comprar quillos y obleas blancas el turrón en casa de Calle de Cordelería, fono 1509.

Retrato de la F. U. E.

La organización estudiantil que tanto auge llegó a tiempos de la Primera Dictadura... no puede acostumbrarse a un propio desmoronamiento, iniciado en los tiempos gloriosos de hoy a través del monopolio oficial de que la F. U. E. se va muriendo. Uno tras otro, los estudiantes van convenciéndose de la moribundidad de la creación evolucionaria de la creación ante vitalicio mallorquín, y sus filas se van quedando en cuarentena.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Algunos de los que se escuecen mutados y como es de comprender hacen lo posible para evitar la lozania de la moribundidad.

Y aconsejamos a la juventud sensata de nuestros centros docentes que si son requeridos para ingresar en tal asociación contesten con las clásicas palabras:

—Te conozco, bacalao!
Un bedel jubilado.

Fábricas de Cordelería,
LONAS: ALPARGATAS
OBRA DE PALMITO
Catalá
y Riutord
S. L.
Cordelería, 67
Teléfono 139
PALMA DE MALLORCA

En el país de la libertad

(De "El Correo Catalán").

Algunos datos que sirven para hacer ver la necesidad de ciertas persecuciones. Según la última estadística, son actualmente los jesuitas en todo el mundo veinte dos mil trescientos treinta y siete, de ellos, en números redondos, cinco mil españoles, cuatro mil doscientos norteamericanos, tres mil seiscientos ingleses y canadienses, tres mil alemanes y también tres mil franceses. Los demás son italianos y eslavos. Se cuentan como españoles los hispanoamericanos.

Ahora preguntamos. Si son tan indeseables los jesuitas, ¿cómo explicar que en tanto número existan en todas las naciones, particularmente en Alemania, Estados Unidos e Inglaterra? En Alemania a causa de la fobia luterana, estaban expulsados durante los últimos años del Imperio; pero al proclamarse la República alemana, en nombre de la libertad para todo elemento de orden, se permitió la entrada en la nación a los jesuitas, que han establecido ya sus colegios en Berlín y en otras ciudades.

Pero al hablar de libertad y democracia siempre se cita con razón como país modelo los Estados Unidos. Pues bien, en ese país, de donde viene la calificación de "indeseables" (pues así llaman a los que no conviene que entren en su territorio); en ese país, donde, no podrían entrar muchos españoles, hay, como decimos, cuatro mil doscientos jesuitas que viven en plena libertad.

Tienen los jesuitas en los Estados Unidos doce Universidades con todas sus Facultades, y cincuenta y uno colegios con plenísima libertad de enseñanza, valiéndose los títulos que se confieren sin necesidad de estar titulados los jesuitas en Universidades del Estado. Citemos las Universidades de Fordham en las afueras de Nueva York, con novecientos alumnos; la de Georgetown (Washington), con mil cien; la de Loyola, en Nueva Orleans, y la de San Luis (Missouri), con cerca de dos mil, con los dos colegios adjuntos. En Nueva York, además de la citada Universidad tienen cinco colegios de primera, segunda y superior enseñanza.

¿Cómo explicar que en el país de la democracia, de la libertad de conciencia, y donde se vigila estrechamente la entrada a los indeseables, se da amplia libertad a la Compañía de Jesús, si fuere nociva?

¿Qué perspicaces son los anticlericales españoles! Estos, no sabemos si en nombre de la libertad o de la igualdad, o de la fraternidad, han arrojado al arroyo a todos los jesuitas españoles, apoderándose de sus casas: la segunda parte de esa tragedia repugnante empezado ya para todos los religiosos dedicados a la enseñanza; involucrando en la misma persecución a toda la Iglesia católica española.

FENAX

EL CRONOLOGO

Cosmógrafo instruido

por ANDRES LLADO RAMON

IV
¿De qué año se servían los griegos? De dos: patentemente en lo civil se servían del año lunar; y para sus fiestas y juegos seguían el solar, al cual reducían.

¿Cómo lo hacían para hacer coincidir estas dos especies de años, y cómo se llamaban en griego los meses?

Del Ciclo Aureo, o metónico, por haberlo inventado Metón, de lo que hablaremos más adelante, y llamaban los meses los atenienses por: Ylecatonabacón, Metagilnión, Baedromion, Maeacterion, Pynepsion, Posideon, Gamelion, Antisterion, Elefebolion, Munichion, Targelton y Jecinhoforson.

Los Macedonios por: Dio, Apellaco, Audineo, Pericio, Disteo, Xantico, Artensio, Daesio, Ponemo, Zuu y Girpieo.

Los de los Ciprios: Aphorodosio, Apogónico, Linico, Julo, Chesario, Xebaslo, Antochxactorico, Dumarchesario, Pluetiyo, Archerco, Estio y Po-meo.

Los Bitínicos: Yreo, Yrinico, Mytron, Duonisio, Heraclio, Dio, Dendidaco, Xtratygico, Araco, Peripio, Afrodísio, Aniactrio.

¿Todos los años griegos empezaban en un mismo día?

No. Los atenienses en la Neomenia; los macedonios y bitinios también en la Neomenia, o primer día de la luna que tenía su plenilunio próximo después del equinoccio autumnal; y los atenienses en la Neomenia, primer día de la luna, cuyo plenilunio sucedía inmediatamente después del Solsticio estival; siendo los de Acaya desde la Neomenia, cuyo plenilunio caía inmediatamente después del equinoccio vernal.

¿Qué nombres tienen los meses que se usan en los libros Eclesiásticos latinos?

Se llaman Januarius, Februarius, Martius, Aprilis, Majus, Junius, Julius, Augustus, September, October, November y December, que equivalen a los castellanos Enero, Febrero, Marzo, etc...

¿Por qué el primero se llama Januarius?

Este nombre le viene de Jano, deidad fabulosa, a cuyo cargo estaba el abrir las puertas del año.

Al dios Jano tenían consagrado todo principio, y por esto le consagrarontambien el del año, cuyo primer día era de gran alegría, y muy celebrado entre los romanos. En él emprendían la administración de los Magistrados, y los Tureles, llamados Mayores, iban en coche (sentados en una silla de marfil, adornados con el traje de nuevo empleo y acompañados de mucho pueblo) a la Roca Tarpeya, o sea el Capitolio, en donde hacían sacrificios en honor de Jano.

¿De qué le viene al segundo mes el nombre de Februarius?

Dícese que Numa lo instituyó en honor de la diosa Febra, o Purificación, o bien a Plutón que también se apellidaba Febreo. En aquel mes se purificaba la ciudad de Roma con sacrificios, y se hacían las fiestas Lupercales en honor de Proserpina robada por Plutón, para lo que se iluminaba la ciudad. A esta impura purificación han substituído los cristianos otra mejor, que es la de la Virgen María, que la quiso ejecutar en el 2 de Febrero. A más de lo arriba dicho, débese saber que en este mes el pueblo romano hacía sacrificios por espacio de doce días en los sepulcros de los difuntos, para su reposo.

Al tercer mes se le llama Martius porque era el primero del año de Rómulo, y esto estaba dirigido con mucho acierto, pues en él la primavera empieza; instituyólo en honor de Marte su padre.

El cuarto se le llama Aprilis. Unos dicen que le viene de *Aperire*, porque este mes es el que acaba de abrir el seno de la tierra, para que salgan los vegetales. Otros quieren que, como estaba consagrado a la diosa Venus, le venga del nombre que ésta tenía en griego, donde se llamaba *Apheros*, es decir, espuma del mar de donde dicen que salió; según la ficción mitológica.

Majus, es el quinto. Llamáronle los romanos primeramente Quintilis, por ser el quinto; pero después fué dedicado en honor de los ancianos llamados *Majores*, por ser los que Rómulo había escogido para consejeros suyos.

¿Porqué al sexto se le llama Junius?

Llamábasele Sextilis, pero se le dió este nombre por haberse dedicado a los jóvenes llamados Juniores (diminutivo de Juveniores), porque Rómulo los había elegido para guardia de su persona, y para defender a la ciudad con las armas.

Al séptimo se le llama Julius, porque, como dijimos más arriba, Marco Antonio le dió este nombre en obsequio del difunto Julio César, su íntimo amigo, que había nacido el día 12 de dicho mes.

¿A qué se debe que el octavo se llame Augustus?

El senado romano lo dispuso para mencionar a César Augusto, el cual en el dicho mes puso término a las guerras civiles de Roma, después de haber derrotado y vencido a Marco Antonio.

Al noveno, ¿porqué se le llama September?

Por no haberse mudado, como se debía, el uso antiguo. Está bien que se llamase September, que quiere decir séptimo, cuando regía el Calendario de Rómulo, pues entonces eran diez los meses y éste el séptimo; pero como los que se añadieron después fueron colocados antes del Martius que era el primero, el September debió de llamarse November, el Octubre December, y los dos que quedaban Undecember y Duodecember; más prevaleció el uso contra la razón, y quedó la denominación antigua, del mismo modo que, sin ser nosotros gentiles, seguimos todavía la denominación pagana no solo para los meses, sino también para cinco días de la semana, y al sexto le damos el nombre judío, que es Sabado, que ellos todavía celebran.

¿Qué nombre, pues, debería darse a los meses?

Tocaría al Santo Padre, de acuerdo con los cristianos, el inventar una nueva nomenclatura; y para que fuese generalmente bien admitida, y tal vez sería lo más acertado, supuesto que hay ya cuatro meses que indican una especie de número ordinal, se podría seguir de imitación de ellos la siguiente regla: Enero, Priember; Febrero, Duember; Marzo, Triember, etc...

¿No ocasionaría grande confusión esta novedad?

Cómo pocas palabras bastan para explicar toda la variación, pronto la entenderían todos. La mayor dificultad consistiría en los pasajes históricos, en que se hubiese de citar alguno de los 4 meses últimos del año actual; pero esto se remediaría poniendo por algún tiempo, entre paréntesis la nota (S. V.) que querría decir *stilo veteri*, estilo viejo, como se practicó cuando se introdujo la Epacta que trastornó el orden antiguo de los días; más, como de esta mudanza resultaría con gran sencillez y exactitud de nomenclatura, es de creer que la ilustración del presente siglo la aprobaría al instante, pres-tándose unánimemente a la ejecución.

(Continuará)

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECIÓN
SISTEMA MARTÍ
Dirigida por la profesora
ANITA MANERA-MARTORELL
Clases diarias y alternas
Rodríguez-Arias, 8-2.^o
SANTA CATALINA

¡¡MENUDENCIAS!!

En Villanueva del Arzobispo, durante un entierro católico, un grupo de personas, que apareció de repente, empezó a apedrear al Clero y a toda la comitiva, al mismo tiempo que desde algunos balcones y ventanas se disparaban armas de fuego, causando heridos, entre ellos algunos de gravedad. El cadáver fué abandonado y la comitiva se dispersó, presa de la natural alarma.

Y viva la libertad, y que nos digan que no quedan todavía en España restos de la raza árabe!...

Los católicos del Ferrol se han dirigido al ministro de la Gobernación, para protestar contra el sacrilegio cometido en la iglesia parroquial de Cornejo, en el término de Betanzos, donde un grupo de personas (laicas como se supone), después de llevarse objetos de valor, hicieron una hoguera con las imágenes.

¿Y todavía habrá quien diga que la República no ha llegado a todos los rincones de España? ¡Eso faltaría!...

Uno de los pasados domingos, el señor Albornoz, ministro de Justicia, en un discurso que pronunció, no sabemos con certeza si fué en Zaragoza, aseguró que los radicales-socialistas no persiguen a la Iglesia, pues solo "se limitan a eliminar las toxinas históricas del alma del niño".

El señor Albornoz por lo que cuentan debe saber mucho de toxinas. Hasta los dedos se le vuelven huéspedes. No, señor Albornoz, no. La Religión es la más poderosa antitoxina que reconoce la farmacopea universal.

A San Sebastián les ha tocado en suerte un Gobernador que se siente de veras heredero de las huestes de Alarico.

El otro día ordenó la retirada, en toda su provincia, de todos los letrados que decían: "Se prohíbe la blasfemia", "Cuidado con los rateros".

¡Maldita la falta que hacían, señor Gobernador! Porque... ¡¡con tanta libertad!!...

En Oliva de Plasencia los huelguistas durante dos días han tenido encerrados a los guardas y ganaderos de todas las fincas, a los cuales maltrataron barbaramente. Además les obligaron a firmar un escrito en el que se comprometían a abandonar los ganados. Mientras los guardas estuvieron encerrados, los huelguistas se han dedicado al robo de la bellota.

En el pueblo de Galiteo, también en Plasencia, los socialistas invadieron las fincas y apedrearón los ganados para apoderarse de la bellota.

—En el pueblo de Campanario, en Badajoz, 400 campesinos penetraron en la Dehesa de don Jacinto Donoro, apoderándose de las ovejas a las que sacrificaron en sus casas, repartiéndoselas.

—En Orihuela, al dirigirse a una mina Listerio Bernardina, acompañado del guarda Eulogio Corada llevando el importe de los jornales de la semana, tres pistoleros les exigieron el dinero. Al resistirse, dispararonles, matando al guarda e hiriendo gravemente a Listerio.

¿Verdad, señor Casares Quiroga, que hay tranquilidad en toda España? ¡Carai!...

Fray Tieso

PARA RELIGIOSOS

SE VENDE O ALQUILA

Casa propia para residencia religiosos-colegio en Turín (Italia) Informes. San Cayetano, 3. Palma.

HOTEL IMPERIAL

Pensión completa desde 16 a 23 ptas. Habitación, desde 6 ptas. Restaurant. MONTERA, 22 MADRID

(Se recomienda este Hotel)

Talleres de Cerrajería

Fundados el año 1912

PEDRO PARETS

Especialidad en trabajos forjados para Iglesias.

Presupuestos gratis

Bernardo Amer, 8-10-12 y 14,

PALMA DE MALLORCA

DE IBIZA

Simpatías y rumbos de «Proa»

Por tercera vez apareció últimamente "Proa", semanario republicano, singular periódico-cometa del firmamento de la democracia.

En rimbombante editorial de presentación, dice "Proa" que sus "límites de simpatía" los fija la Constitución de la República. Quienes acepten — continua — en su integridad la Ley Fundamental de la nueva España son nuestros amigos y compañeros. Quienes deseen reformarla, en parte, en sentido más progresivo e izquierdista, podrán contar a menudo y circunstancialmente con nuestra simpatía. Vamos a cuentas.

Por encima del divorcio establecido en la Constitución y en... un sentido más "progresivo e izquierdista", sólo conocemos la camaradería libre, el amor plural, ya poligámico, ya poliándrico; aberraciones de espíritus que deliran... ¿Llega a tanto... la "simpatía" de "Proa"?

La actual Constitución ha suprimido el presupuesto de Culto y Clero—"deuda sagrada", en frase de un republicano—; impide manifestaciones religiosas—externas, sin permiso del Gobierno—; seculariza los Cementerios; establece la escuela única y laica, dicta la prohibición para los religiosos de ejercer funciones docentes.

¡Triste pago a una paciente y fecunda labor cultural innegable!

La Compañía de Jesús, en nombre de la Constitución, ha sido ya disuelta y sus bienes confiscados. La Constitución posibilita la nacionalización de los bienes de todas las Ordenes religiosas. Sólo las constituciones mejicanas y rusa contienen artículos más violentos contra la Iglesia. ¿Simpatizará "Proa" con una más ruda persecución? ¿Por ventura, señores de "Proa", es razón de que aún estemos los católicos en situación más de parias?... ¡¡No nos crea tan cándidos!!

La Constitución española a juicio de muchísimos republicanos es socializante. Dígase claramente: ¿Simpatiza "Proa" con la pronta realización de un programa netamente marxista? A Marcelino Domingo le parece ya bastante avanzada nuestra Constitución, y opina que si se avanzara un poco más se llegaría a lo de Rusia. ¿Simpatiza "Proa" con los que desean dar el pasito?

"Proa", aunque lo diga, no es la misma de antes. "Proa", antes anatemizaba los abusos del Poder—con harta razón, a veces—; pero ahora no, ahora aparece para formar parte del empalagoso coro de periódicos adulones; viene para cantar endechas al régimen, soslayando con singular acrobacia política todos los abusos y errores de los gobernantes; evitando veces que puedan molestar a los enchufados...

"Proa" no es no, "la misma de antes". Antes ponía el grito en el cielo—y con razón—cuando se despojaba a Ibiza de la Comandancia de Marina, del Batallón, de la Banda, etc. y no cesaba de hacer hincapié sobre el abandono en que tenía el Estado a Ibiza y Formentera. Y ahora, que seguimos abandonados como antes, "Proa" no eleva tanto el tono en pro de los intereses de Ibiza y Formentera. "Proa",

te das a conocer muy pronto y engañarás a pocos.

V. A.

DE MAHON

NOTAS SUELTAS

Dicen que, con los entierros, suceden cosas muy raras. Desearíamos saber si es verdad, aunque no sería de extrañar.

Se nos dice que el Párroco de San Cristóbal fué a administrar los Santos Sacramentos a varios enfermos, muy de madrugada, sin duda para evitar que se unieran muchas personas al acompañamiento; pero que no pudo impedir que las que se encontraran a su paso, se le unieran.

Y resulta que ciertos *soplones* llaman a esto "manifestación pública de carácter religioso sin la debida autorización". ¡Qué gracia, y qué mala fé!

Si las cosas son, como nos las cuentan ¿no parece extraño lo de la multa?

¿Se acuerdan Vds. de aquellos 300 hombres decididos que pedía el señor Azaña en uno de sus discursos?

En Mahón hay alguno de estos "hombres decididos" que llevan a su hijo a la escuela de los Hermanos de la Doctrina Cristiana, hacen pero muy bien, en lugar de llevarlo a las escuelas nacionales. ¿Por qué será?...

Dicen... ¡Dicen tantas cosas, que no podemos escribir, por temor a que se nos aplique con liberalidad, la liberal Ley de Defensa! Porque vemos con qué facilidad se aplica tan democrática ley

De San Luis, nada. El señor demócrata parece que atendió nuestra petición. No ha vuelto a escribir. ¡Qué lástima!

Más adelante, podremos decir algo sobre el asunto de las incautaciones. El obrero cavernícola.

CURIOSIDADES

Los nombres de las Naciones

No hay chico que no sepa por qué se da el nombre de América al Nuevo Continente; pero, en cambio, hay muchos países cuyos nombres tienen origen o significado que muchos ignoran.

Austria significa *tierra oriental*, y se llamó así por hallarse al Este de los dominios de Carlo Magno.

El Brasil se llamó primitivamente *País del Brasil*, por la gran cantidad de madera llamada palo de campeche que se cria en aquellas regiones, y que los portugueses llamaban por su color rojo, *palo de brasa o brasil*.

Ceylán quiere decir *tierra de los leones*.

Chile significa *el país frío*. El nombre es de origen indio.

Dinamarca equivale a *selva de los daneses*.

El nombre de Egipto créese que significa *tierra de buitres*, porque el buitre era el ave sagrada del dios Herus. Sin embargo, ese nombre es de origen griego. Los primitivos egipcios lo llamaban Kem o *país negro*, por ser el terreno muy oscuro.

Inglaterra quiere decir *tierra de los anglos o de los anglos*. Anglos significa herbajeros.

Francia es lo mismo que *tierra de los hombres francos o libres*.

El nombre de Alemania-Deutschland significa *tierra de la gente*.

Guatemala es corrupción del nombre indio primitivo que significa *árbol podrido*.

Haiti equivale a *tierra escabrosa*.

Holanda significa *país cubierto de bosques*.

Irlanda quiere decir *motu occidente*, porque marcaba el límite extremo de la Europa conocida.

Japón es nombre de origen japonés dan a su patria Nipón, que tiene el mismo significado. Méjico equivale a *tierra de Mextillera* es el nombre de la guerra de los aztecas.

Paraguay era la palabra que según se cree, significaba *aves acuáticas*.

Del verdadero origen del Perú hay varias opiniones si todas se derivan de Berú, Perú, Birú, que es un indio, de un río y de un monte.

Portugal recibió este nombre por el puerto de mar que llamaban en su tiempo de los romanos importante centro de comercio. Portus, Cale.

Prusia significa *tierra de los prusos*.

Rusia quiere decir *tierra de los moros*. Este nombre se le dio en el XVII. Antes se llamaba Moscovia, por Moscú.

Los vikings, bajo el mando de Rurik, establecieron en la sagrada tierra de Nevgorod, y gradualmente se fue imponiendo el gobierno ruso.

Escocia se supone que el nombre proviene de la *tierra de los aborígenes*.

La Casa Mejor Surtida para Señora. Casa de

Mercería

Rafael Co

GRAN SURTIDO EN

Siempre las últimas NOVEDADES

Colón, 58. Palma

AUTOMÓVIL CAMION BICICLETA

Completo surtido de artículos legítimos y novedades de los mismos.

Neumáticos—BUJIAS

Aceites y Grasas

Grandes Talleres para reparaciones. Fácil pago.

Casa Bibil

Aragón, 14 al 18—Tel.

ANDRES BUADES

Grandes Almacenes de cocina, loza, cristalería y toda clase de artículos.

Mayor y menor: Exclusivas: Importación

Teléfono, 1432

Nuevo edificio propio Plaza Cort 23 y 24 y Calle

PALMA DE MALLORCA

BALEARES - ESPAÑA

Imp. de J. Tous. Olmos